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	WATER CONSUMPTION


	В.В. Дзюбо, Л.И. Алферова (Томский государственный строительный университет)

●Оценка ресурсов подземных вод Западно-Сибирского региона, условий их формирования и значимость для водоснабжения населения

В статье приведены сведения и дана оценка ресурсов подземных вод Западно-Cибирского региона, показана значимость их для организации питьевого водоснабжения населения. Показано, что ресурсы подземных вод вполне достаточны для организации водоснабжения населения на длительный период времени, однако качество подземных вод не удовлетворяет требованиям, предъявляемым к питьевой воде практически на всей территории региона.
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	V. Dzubo, L. Alferova(the Tomsk State Architecture and Construction University)

●Estimation of underground water resources in the Western Siberia region, conditions of their formation and their importance for the water supply of population
The article quotes data and estimations of the volume of underground water resources of the Western Siberia region, and demonstrates their importance for supplying the population with drinking water. It shows that the underground water resources are quite sufficient for providing long-term water supply of the population; however, the quality of the underground waters practically on all the territory of the region doesn't meet the drinking water requirements.
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	МЕТОДЫ-ОЦЕНКА-КОНТРОЛЬ


	METHODS-ASSESSMENT-CONTROL

	В.В. Лунина, О.М. Розенталь, В.Л. Шпер (ИВП РАН)
●Визуальная аналитика количественных показателей качества вод

Визуальная аналитика как новая компьютерная технология анализа и визуальной передачи больших объемов данных в виде, легком для восприятия и понимания, находит все большее распространение в системах управления [1]. Графические методы позволяют дать общий анализ временных и пространственных рядов контролируемых показателей, и выяснить (прогнозировать) возможность выхода процесса из состояния статистической стабильности. 

Ключевые слова:
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● Visual analysis of the quantity indicators of water quality 
Visual analysis, being a new computer technology of analyzing and transmitting large data volumes in a highly comprehensible form, is becoming more and more ground in management systems [1]. Its graphic methods allow for general analysis of temporal and spatial series of the indicators under review and for estimating the possibility of the process crossing the limits of statistical stability. 
Keywords:
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	Баринов А.М., Серпокрылов Н.С., Рождов И. И., Алешин А. В. (Ростовский государственный строительный университет)

● Визуализация процесса как метод контроля промывки фильтров 

В статье приведены данные об исследованиях поведения загрузки при различных типах промывки промышленных фильтров. Была проведена визуализация этих процессов, как один из видов контроля над ними. Исследования проводились при помощи видеокамеры IBAK, опущенной в стеклянную трубу, которая была предварительно смонтирована в емкости фильтра. Также были даны общие рекомендации о повышении эффективности и длительности промывок.
Ключевые слова.
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● Process visualization as a method of controlling filter flushing  

The article quotes data of research studying the patterns of filtering material behavior during different types of flushing of industrial filters. Visualization of these processes was carried out as one of the methods of control. The research was carried out with the help of IBAK camera put into a glass tube previously installed in the filtering tank. General recommendation are given as to boosting the efficiency and duration of flushing. 

Key words:
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	О.М. Розенталь (ИВП РАН)

● Исследование достоверности и интерпретация результатов измерительного контроля показателей качества воды (обзор работ)

Представлен обзор некоторых методик планирования и интерпретации результатов инструментального контроля показателей качества воды с учетом погрешности измерений и ошибок выборки, возникающих при периодическом контроле изменчивых (вариабельных) показателей. Показано, что для принятия надежных водохозяйственных решений суммарная неустранимая ошибка должна быть известна и не вы​ходить за установленные пределы с заданной вероятностью.
Адрес для корреспонденции: orosental@rambler.ru

	O. Rozental (The Institute of Water Problems of the Russian Academy of Sciences)

● Researching the reliability and interpreting the results of measurement control of water quality indicators (papers’ review)

The article reviews selected methods of planning and interpreting the results of instrumental control of water quality indicators taking into account measurement and sampling errors arising during periodic control of variable indicators. The article proves that to take sustainable decisions in the water management area, the net inherent error should be established and should stay within the set limits with a preset probability. 
Contacts: orosental@rambler.ru


	ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ
	PROBLEMS AND SOLUTIONS

	Н.С. Серпокрылов, В.Ю.Борисова, Е. В. Скибина (Южно – Российский государственный технический университет; Новочеркасский политехнический институт)

● К вопросу об интенсификации аэробной биохимической очистки сточных вод 
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● Selected issues of intensification of aerobic biological treatment of wastewater  NEW
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	НАУКА И ПРАКТИКА

	RESEARCH AND PRACTICE

	Ганижева Л.Л., Пономаренко Д.Б., Круглая О.С. (Кубанский государственный технологический университет)

●Экспресс-метод подбора селективного абсорбента для процессов сероочистки

Изучение селективных свойств перспективных поглотителей проводят, как правило, в пленочных, насадочных или тарельчатых абсорберах. Такой подход помогает узнать, как влияет природа абсорбента, а также конструктивные особенности аппаратов и параметры их работы на эффективность процесса. Однако весьма важной представляется оценка абсорбционных свойств поглотителей до проведения подробных испытаний на пилотных установках и в производстве. Поэтому предварительная оценка селективных свойств абсорбентов на небольшой лабораторной установке позволит сберечь время, резко снизит затраты, а также не приведет к заметному загрязнению окружающей среды.  В настоящей работе предложен экспресс-метод оценки селективных свойств жидких поглотителей. С его помощью подтверждена высокая эффективность применяемого в промышленности раствора МДЭА и предложен к применению новый перспективный абсорбент.

Ключевые слова:
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	L. Ganizheva, D. Ponomarenko, O. Kruglaya (the Kuban State Technological University)

● Rapid method of choosing a selective absorbent used in desulfurization processes

The selective properties of perspective absorbents are usually studied on falling-film absorbers, packed absorbers and plate absorbers. This approach helps to learn how the nature of absorbent and the design and operating parameters of the apparatus influence the absorptive process efficiency. However, it seems equally important to evaluate the absorptive properties before carrying out pilot and industrial tests. A preliminary assessment of selective properties of an absorbent on small-scale laboratory equipment would save time and investments and prevent environmental pollution. The article presents a rapid method of assessing the selective properties of liquid absorbents. Its application has confirmed high efficiency of the MDEA solution widely used in the industry, and a new perspective absorbent was also proposed.

Key words: 
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	Мерков С.М, Китаева Н.К., Баннова Е.А., Скобеев  Д.А. (ООО «ОЦНТ»)
●Керамический фильтроэлемент с наноструктурной мембраной и фильтр на его основе для очистки гальванических растворов от механических примесей

В работе представлена разработка технологического цикла получения керамического фильтроэлемента с наноструктурной мембраной, сформированной из потока частиц эрозионной Al-,  Zr- плазмы на пористой керамической подложке. В качестве пористой подложки в работе использовали трубчатые изделия с внешним диаметром 70 мм, толщиной стенки – 5 мм и высотой 250 мм из керамики на основе волостонита с открытой пористостью до 50%.
Работа выполнена в рамках Федеральной целевой программы «Исследования и разработки по приоритетным направлениям развития научно-технологического комплекса России на 2007-2012 годы» Министерства образования и науки Российской Федерации по направлению «Проведение проблемно-ориентированных поисковых исследований в области технологий переработки и утилизации отходов металлургических и машиностроительных предприятий», лот № 4, шифр 2011-1.5-515-029.
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	S. Merkov, N. Kitayeva, E. Bannova, D. Skobeyev (The Obninsk Research and Technology Center) 

● Ceramic filtering element with a nanostructural membrane and its application in a system of filtering galvanic solutions for solids
The article presents the design of a technological cycle of production of a ceramic filtering element with a nanostructural membrane formed by a stream of particles of Al-,  Zr- erosive plasma on a porous ceramic template. As the porous template, tubular products with an external diameter of 70 mm, wall thickness of 5 mm and the height of 250 mm were used, made of wollastanite ceramics with open porosity of up to 50%.
The work was carried out within the Federal program called “Research and development in the priority fields of scientific and technological industry development in the Russian Federation for 2007-2012” of the Ministry of Education and Science of the Russian Federation. The field of research was “Task-oriented research in waste recycling and waste management technology for iron and steel and engineering plants”, listing № 4, code 2011-1.5-515-029.
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	Мерков С.М, Китаева Н.К., Баннова Е.А., Скобеев  Д.А. (ООО «ОЦНТ»)

●Способ и устройство очистки гальванических растворов с помощью керамических фильтроэлементов с наноструктурными мембранами оксидного класса

Неотъемлемой частью гальванического производства являются различные концентрированные растворы: моющие, обезжиривающие, травильные, электролиты, а также промывные воды и образующиеся производственные стоки. Все эти растворы и воды в ходе технологического процесса подвергаются очистке, зачастую сложной и непрерывной, и особую роль здесь играет фильтрация, поскольку позволяет проводить очистку непрерывно, параллельно с основным технологическим процессом, чем обеспечивается постоянство качества покрытия. 
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● The method and technology of purifying galvanic solutions with ceramic filtering elements with nanostructural membranes of oxidic type. 
Various concentrated solutions form an integral part of electroplating industry: detergents, cleaners, dipping solutions, electrolyte, as well as rinse waters and the resulting industrial wastewater. During technological processing all these solutions and waters undergo purification, often complex and continuous. Filtration plays a major role in this process as it allows for non-stop purification to be carried out simultaneously with the main technological process, securing a stable level of quality of coating. . 
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	ТЕХНОЛОГИИ
	TECHNOLOGIES

	Очков В.Ф. (НИУ «МЭИ»). Гавриленко С.С. («Мосэнергопроект» - филиала ОАО «ТЭК Мосэнерго»)

● Применение интегрированных мембранных технологий очистки воды в энергетике на примере Адлерской ТЭС

В статье дано описание технологических схем водоподготовки, основанных на интегрированных мембранных технологиях, для энергоблоков ПГУ Адлерской ТЭС.

Ключевые слова:
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●The application of integrated membrane water treatment technologies in power engineering on the example of the Adler Power Plant

The article describes the process of water treatment schemes, based on the integrated membrane technology, for the CCGT Adler Power Plant.

Keywords: 

water treatment, membrane technologies, reverse osmosis, ultrafiltration, decarbonization, demineralized water, cooling tower, permeate.
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	Господинов Д.Г., Шкарин А.В., Юдаев Д.В. (ООО «Межрегиональная Инженерная Экотехнологическая Компания)

●Способ очистки шахтных и подотвальных вод медно-цинковых месторождений от металлов и сульфатов

Ключевую роль в охране окружающей среды играет защита от загрязнения важнейшего ее компонента – природных пресных вод. Загрязнение природных водоемов и поверхностных водотоков нарушает экологическое равновесие в гидросфере и является причиной разрушения естественной среды обитания животных и растений. Особо остро эта проблема проявляется в горнорудных районах. Разработки рудных месторождений приводят к загрязнению окружающей среды соединениями тяжелых металлов и сульфатами, основным источником миграции которых являются сточные воды, образующиеся при разработке рудных тел и складировании отходов добычи руд.

В настоящей статье описан промышленно применимый способ очистки шахтных и подотвальных сточных вод медно-цинковых рудников с использованием продукта термохимической активации природного гиббсита (гидраргиллита) – ТХА. Представлены результаты лабораторных и опытно-промышленных испытаний данного способа. 
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● A methodology of treating shaft and dump waters for metals and sulfates at copper-zinc works
Protecting natural water resources from pollution is a key component of environmental protection. Pollution of natural water bodies and surface stream flows disrupts the environmental balance in the hydrosphere and destroys the natural habitats of animals and plants. This problem is particularly severe in the areas of ore mining. Development of ore deposits leads to polluting the environment with heavy metal compounds and sulfates carried around mainly by the wastewater deriving from mining of ore bodies and storing the waste from ore extraction.

The article describes an industrial method of treating shaft and dump wastewaters at copper-zinc mining works, based on the use of the product of thermo-chemical activation of natural gibbsite (hydrargillite). It presents the results of laboratory and industrial testing of this method. . 
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	Марков Н.Б., Грудяева Е.К. (ЗАО «Акваметосинтез»)

●Современные сооружения очистки сточных вод от азотно-фосфорных и органических соединений с применением технологииМБР AIR-LIFT
Представлена новая технология очистки хозяйственно-бытовых сточных вод, поступающих от объектов водоотведения элитного бизнес-центра. На локальной канализационной водоочистной установке типа ЛКОУ-400 применен метод энергоэффективной биологической очистки по технологии MBR с использованием ультрафильтрационных мембран фирмы “Norit”, работающих по принципу AirLift™. Установка оснащена АСУТП с удаленным доступом, позволяющей оптимизировать режим энергопотребления установки с одновременным контролем параметров работы и управлением технологических модулей, входящих в состав сооружения.

Ключевые слова:
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● Modern waste water treatment plants for
nitrogen-phosphorus and organic compounds based on the MBR AIR-LIFT Technology

The article presents a new technology of purification of household wastewater from water disposal facilities of an elite business center. The method of biological energy-efficient treatment using the MBR technology of ultrafiltration membranes of the “Norit” company based on the principle of AirLift™ was practiced on the local sewage treatment plant of the LKOU-400 type. The facility is equipped by an automated process control system with a remote access allowing to optimize the power-saving mode simultaneously with monitoring the operational parameters and technological modules control which are a part of the facility.

Keywords: 

Bioreactor, activated sludge, aerotank, energy efficiency, permeate, ultrafiltration, membrane.
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	ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ
	INTERNATIONAL EXPERIENCE

	Алиев А.Ф., Дадашов А.В. (Азербайджанский научно-исследовательский и проектно-изыскательский институт энергетики, Баку)

●Обеззараживание обессоливаемой воды ультрафиолетовым облучением при ее обратноосмотической деминерализации

Из современных методов водоподготовки многих отраслей промышленности, в частности энергетической, наиболее экологически чистыми и экономически выгодными считаются мембранные (обратный осмос - reverseosmosis RO , ультрафильтрация) [1-3]. Однако при их эксплуатации часто приходится применять меры по обеззараживанию (дезинфекции) воды для предотвращения биологического разрушения мембран. 

Адрес для корреспонденции: aydin.lst@mail.ru

	A. Aliev, a. Dadashov (The Azerbaijan Research and Survey Energy Institute, Baku)

● Disinfection of desalinated water by ultraviolet treatment during its reverse osmosis  demineralization
Among all the present-day methods of water treatment in many branches of industry, i.e. energy production, the membrane methods (reverse osmosis RO and untrafiltration) are considered the most environmentally friendly and sustainable [1-3]. However, their application often requires taking water disinfection measures that would prevent biological destruction of the membranes. 
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	Г.Г. Бабаян (ЗАО «Армводоканал»)

●Фтор в питьевых водах

Обобщены результаты исследований фторидов в воде 102 эксплуатируемых источников централизованного хозяйственно-питьевого водоснабжения РА за период 2008-2012гг. Оценены уровни их концентраций в питьевых водах с учетом суточного водопотребления для разных климатических зон. Определены наиболее фтордефицитные регионы.Подтверждена приоритетность проблемы профилактики фтордефицитных состояний, обусловленных качеством питьевой воды и необходимость обсуждения мероприятий, компенсирующих дефицит фтора в питьевой воде.

Ключевые слова:

 хозяйственно-питьевое  водоснабжение, качество воды, дефицит фтора.
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● Fluorine in drinking waters

The article sums up the results of research on fluorides in the water of 102 operating water reservoirs of the central water supply facilities within 2008-2012. It assesses the concentration of fluorides in drinking water, taking into account daily water consumption levels in various climatic zones, and determines the regions most lacking in fluorine. The article confirms the importance of preventing fluorine deficiency caused by the drinking water quality and the necessity of a wide discussion of measures compensating for a lack of fluorine in drinking water. 
Key words:

 Water supply, water quality, fluorine deficiency. 
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	ПРОБЛЕМЫ И МНЕНИЯ
	PROBLEMS AND OPINIONS

	●Установка счетчиков воды: выгода и ответственность (обзор) 
	● Installing water meters: Profit and responsibility (a review)


	В.В. Дзюбо,Л.И. Алферова (ТГАСУ)

●Приборный учет воды и энергосбережение – какая связь? 

Необходимость приборного учета потребляемой воды муссируется в России не первый год. Меры, принуждающие устанавливать приборы учета воды, особенно для частного потребителя (жителя) особого эффекта на наш взгляд не дают, сроки окончательной и повсеместной установки приборов учета воды постоянно отодвигаются. Теперь новое модное увлечение – энергосбережение! Как это связано с приборами учета потребляемой воды? Какая тут связь?

Цель статьи – обратить внимание потребителей (жителей) на то, что установка квартирных приборов учета воды все-таки не позволит оплачивать только фактически израсходованную воду. Появляются «довески» и «прибавки», которым сейчас поставщики воды и управляющие компании ищут изощренные обоснования. А причем тут энергосбережение – вообще сложный вопрос?!
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● Water metering and energy supply: What is the connection? 
In Russia, the necessity of metering water consumption has been under discussion for several years. The measures taken to force installation of water meters, especially for private consumption, have proved to be rather ineffective, and the deadline for comprehensive installation of  water meters are postponed again and again. And now there is a new trend on the rise, namely  energy efficiency. How is it connected with water meters? Is there any connection at all? 
The aim of the article is to draw the attention of consumers (population) to the fact that installing individual water meters will not, whatever said, allow them to pay for the actually consumed water only. The water supplying and property management companies are trying to force extra payments on consumers. It is doubtful that energy efficiency is part of the deal. 
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